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En la Audiencia General del pasado día 14, el 
Papa Francisco ha recordado que “Dios no ha 
abandonado a su pueblo y no se ha dejado de-
rrotar por el mal, porque Él es fiel y su gracia es 
más grande que el pecado”.

(…) Esto -que Dios vence al pecado- quiere decir 
que “Dios reina”; son estas las palabras de la fe en 
un Señor cuyo poder se inclina sobre la humanidad 
para ofrecer misericordia y liberar al hombre de lo 
que desfigura en él la bella imagen de Dios. Y el 
cumplimiento de tanto amor será precisamente el 
Reino instaurado por Jesús, ese Reino de perdón y 
de paz que nosotros celebramos con la Navidad y 
que se realiza definitivamente en la Pascua.

Y la alegría más bonita de la Navidad es esa alegría 
interior de paz: el Señor ha cancelado mis pecados, 
el Señor me ha perdonado, el Señor ha tenido mi-
sericordia de mí, ha venido a salvarme. Esa es la ale-
gría de la Navidad.

Son estos, hermanos y hermanas, los motivos de 
nuestra esperanza. Cuando parece que todo ha ter-
minado; cuando, frente a tantas realidades nega-
tivas, la fe se hace cansada y viene la tentación de 
decir que nada tiene sentido, aquí está sin embargo 
la buena noticia traída de esos pies rápidos: Dios 
está viniendo a realizar algo nuevo, a instaurar un 

reino de paz; Dios ha “descubierto su brazo” y vie-
ne a traer libertad y consolación. El mal no triunfará 
para siempre, hay un fin al dolor. La desesperación 
es vencida.

Y también a nosotros se nos pide despertar, como 
Jerusalén, según la invitación que dirige el profeta; 
somos llamados a convertirnos en hombres y muje-
res de esperanza, colaborando con la venida de este 
Reino hecho de luz y destinado a todos. (…)

¡Pero Dios destruye estos muros con el perdón! Y 
por eso, nuestra oración, porque Dios nos da cada 
día la esperanza y la da a todos, esa esperanza que 
nace cuando vemos a Dios en el pesebre en Belén. 
(…)

Y viendo el pequeño Niño de Belén, los pequeños 
del mundo sabrán que la promesa se ha cumplido; 
el mensaje se ha realizado. En un niño recién naci-
do, necesitado de todo, envuelto en pañales y acos-
tado en un pesebre, está encerrado todo el poder 
del Dios que salva. Es necesario abrir el corazón a 
tanta pequeñez y a tanta maravilla. Es la maravilla 
de la Navidad, a la que nos estamos preparando, 
con esperanza, en este tiempo de Adviento. Es la 
sorpresa de un Dios niño, de un Dios pobre, de un 
Dios débil, de un Dios que abandona su grandeza 
para hacerse cercano a cada uno de nosotros.

El Señor se inclina sobre la humanidad 
para ofrecer misericordia

La alegría de la Navidad

vozdelPapa
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La Comisión para la Doctrina de la Fe de la Conferencia 
Episcopal Española, que preside el Obispo de Almería, 
Mons. Adolfo González Montes, ha presentado su 
documento Jesucristo, salvador del hombre y espe-
ranza del mundo. Se trata de una Instrucción Pastoral 
aprobada en la última Asamblea Plenaria de los obis-
pos, dedicada a la persona de Cristo y su misión, al 
mismo tiempo que se quiere exhortar a los cristianos 
a mantenerse “firmes en la esperanza”, y que ha sido 
presentada esta semana en la Casa de la Iglesia, en 
Madrid. 

Un documento que nos invita a todos a conocer más 
profundamente a Cristo. Jesucristo es la medida de lo 
humano, porque es el Hijo de Dios, y es en Él en quien 
Dios ofrece al mundo el mediador para nuestra salva-
ción y la salvación del mundo. Cristo es el único que 
puede salvarnos y darnos la esperanza plena, sean las 
circunstancias que sean. Una esperanza connatural al 
propio corazón humano. “Nos hiciste Señor para Ti, y 
nuestro corazón está inquieto hasta que descanse en 
Ti”, decía san Agustín.  

Cristo no es una propuesta más de salvación. Cristo no 
es una persona a la que reconocemos unas virtudes y 
cualidades humanas y espirituales, lo que equivaldría a 
una imagen reducida del Hijo de Dios. Cristo es la res-

puesta a nuestra plena humanidad, en sus noches os-
curas, desconciertos, sufrimientos, tristezas y alegrías. 
Su presencia se ha prolongado en el tiempo a través de 
su Iglesia, que comenzó con los apóstoles, con quienes 
Jesús vivió y a quienes prometió que siempre estará 
presente y nunca nos abandonará. 

Cristo tampoco es una idea abstracta ni un sentimien-
to; es una presencia en medio de su Iglesia, donde Le 
encontramos acogiendo la Palabra de Dios, en los sa-
cramentos, siguiendo la guía de nuestros pastores, los 
sucesores de los apóstoles, y en la caridad vivida con 
nuestros hermanos. 

Dos frases de los últimos pontífices nos muestran esta 
verdad: “No se comienza a ser cristiano por una deci-
sión ética o una gran idea, sino por el encuentro con 
un acontecimiento, con una Persona, que da un nuevo 
horizonte a la vida”, del Papa emérito Benedicto XVI; 
y la invitación a cada cristiano del Papa Francisco re-
cogida en la Exhortación apostólica Evangelii Gaudium 
para “renovar ahora mismo su encuentro personal con 
Jesucristo”, en cualquier lugar y en cualquier situación. 

Vivir así es testimoniar al mundo, en las circunstancias 
diarias de nuestra vida, que Jesús es el salvador del 
hombre y esperanza del mundo.

Conocer profundamente a Cristo

Editorial
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Mirada

La parroquia de Benamaurel está de fiesta. El pa-
sado sábado, 10 de diciembre, el Obispo de Gua-
dix, Mons. Ginés García, bendijo e inauguró las  
nuevas instalaciones parroquiales que van a dar 
acogida al párroco y servicio a la pastoral. La in-
auguración se vivió en un ambiente festivo, con 
presencia de fieles, sacerdotes y vicarios.

Los actos de bendición comenzaron en el templo pa-
rroquial. Allí se celebró la Eucaristía, que estuvo pre-
sidida por el prelado y concelebrada por sacerdotes, 
a la que asistieron autoridades, representantes de la 
Hermandad de la Virgen de la Cabeza y numerosos 
fieles.

Después, al terminar, todos se dirigieron hasta las 
nuevas instalaciones parroquiales para su bendi-
ción. Cabe destacar que la primera que entró fue 
una imagen de la Virgen de la Cabeza, patrona de 
la localidad, que ha sido donada por su Hermandad. 
Después, todos entraron y visitaron las nuevas insta-
laciones al tiempo que se bendecían y se daban por 
inauguradas. Se les ha puesto como nombre Nuestra 
Señora de la Cabeza.

El complejo parroquial consta de una casa sacerdotal 
y cuatro salones para actividades parroquiales. La casa 
sacerdotal está en la planta superior, mientras que los 
salones, que son muy amplios, ocupan la planta baja. 
Aquí se podrán atender las necesidades pastorales, 
sobre todo, las relacionadas con la catequesis.

La financiación de las obras realizadas ha corrido, en 
buena parte, a  cargo del obispado de Guadix, que ha 
aportado dos terceras partes del presupuesto. El otro 
tercio, lo aporta la propia parroquia, para lo que ha 
tenido que acogerse a un préstamo bancario.

La parroquia de Benamaurel ve así cumplido un sue-
ño que responde a una necesidad. Contaba con un 
edifico muy deteriorado, sobre todo por la humedad, 
y que resultaba prácticamente inservible. Después de 
las obras, ha recuperado este espacio, con unas insta-
laciones muy dignas, que resultan acogedoras y prác-
ticas. Su párroco, Damián Pérez, ha manifestado la 
alegría que siente por haber visto concluidas unas 
obras que la parroquia necesitaba.  

Antonio Gómez

Inauguradas las nuevas 
instalaciones parroquiales En Benamaurel, 

Diócesis de Guadix

Mirada
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Celebraciones navideñas con nuestro Arzobispo, Mons. Javier Martínez

Serán los días 19, 20 y 22 de diciembre.

El lunes, día19 de diciembre, a las 11.15h, Mons. 
Martínez felicitará la Navidad a los sacerdotes en el 
retiro sacerdotal que se celebrará en el Seminario Ma-
yor , y en el que también se presentará el Nuevo Misal 
Romano y el Leccionario de la CEE.

El martes 20 de diciembre, nuestro Arzobispo tam-
bién felicitará la navidad a los trabajadores del Arzo-
bispado, en el Edificio de la Curia Metropolitana. 

Por au parte, el día 22, los seminaristas y miembros de 
los Institutos de Filosofía y Teología de la Archidiócesis 
celebrarán con Mons. Javier Martínez una Eucaristía 
y comida fraterna en el Seminario Mayor San Cecilio.

Mirada
Celebrada la reunión de los Obispos de la Provincia Eclesiástica de Granada

Presidida por Mons. Javier Martínez, Arzobispo 
metropolitano, en la reunión se abordaron las 
próximas beatificaciones en Almería, que ten-
drán lugar en 2017, y la reunión de Arciprestes y 
Vicarios de dicha Provincia Eclesiástica.

Los Obispos de la Provincia Eclesiástica de Granada se 
reunieron el miércoles día 14 en la Casa de Espirituali-
dad de Guadix para abordar distintos temas de interés 
para las diócesis de dicha Provincia.

Mons. Javier Martínez, Arzobispo de Granada y Arzo-
bispo metropolitano de la Provincia Eclesiástica, presi-
dió esta reunión que, de forma periódica, convoca a 
los pastores de las Diócesis de Andalucía oriental y a la 
que se suma también la Diócesis de Murcia.

Entre los temas abordados destaca la próxima Jornada 
de Arciprestes y Vicarios de la Provincia Eclesiástica de 
Granada, que se celebrará en el Seminario diocesano 
de Jaén del 6 al 8 de febrero. Asimismo, los Obispos 
trataron las próximas beatificaciones de 115 mártires 
en Almería, que tendrán lugar previsiblemente en el 
primer trimestre del año 2017, y entre los que se en-
cuentran algunas personas de Granada que también 
serán beatificadas.

La Provincia Eclesiástica de Granada comprende las 
Diócesis de Guadix, Málaga, Jaén, Almería, Murcia y 
Granada.
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Mirada

Con el poemario Tríptico, la joven poeta españo-
la Izara Batres (Madrid, 1982) se ha hecho con el 
XXXVI Premio Mundial Fernando Rielo de Poesía 
Mística, celebrado el 14 de diciembre en la Emba-
jada de España ante la Santa Sede

La dotación es de 7.000 €, la edición de la obra y una 
medalla conmemorativa. Doctora en Literatura por 
la Universidad Complutense, la ganadora cuenta ya 
con varios premios literarios, cinco libros publicados 
y antologías poéticas que la incluyen. Su obra inédita 
Tríptico se ha impuesto a las otras nueve finalistas, en-
tre los que estaban poetas de reconocida trayectoria 
e incluso una académica de la Lengua, que presenta-
ron poemarios de alta calidad técnica e intensidad de 
vivencia.

Según el Jurado del certamen, “esta obra transfigu-
ra, mediante un lenguaje poético acerado, libre de 
hojarasca, desnudo y transparente, la experiencia del 
dolor, para convertirla en cauce de encuentro con un 
Dios al que la poetisa se aferra febrilmente: “Ha sido 
necesario morir en el amor / y en el dolor / para ver-
te, para verme, / para saber quién era”. La voz lírica 
mantiene un tono firme, contundente, sincero, pero 
sin caer en el lamento desarraigado ni en la desespe-
ranza, porque la maceración del dolor la transforma 
en suplicante y confiada expresión de amor: “Siento 
tu mano azul y dulce sobre mi herida”. Al final, la ter-
nura del amor se impone al dolor, a la purificación en 
puro éxtasis de claridades: “busco el cielo de tu virtud 
en la ternura deslumbrante / de la primavera / que 
nace en tus manos”. Nos hace partícipes asimismo 
de la inspiración en la íntima experiencia de la gracia: 
“Yo sé que Dios está dictando mis versos, / sé que es-
tás /  y más allá de este cuerpo y este pulso, el enlace 
impone su sentido, / te siento en el alma”.

En el acto de premiación, tras el saludo del Embajador 
de España ante la Santa Sede, Eduardo Gutiérrez 
Sáenz de Buruaga, intervino el Presidente del Comi-
té de Honor, Cardenal Marc Ouellet, Prefecto de la 
Congregación para los Obispos. El Cardenal destacó 
que el premio es un mensaje de esperanza al hombre 
actual, dividido entre tantos lenguajes discordantes e 
incapaz de oír el grito de su corazón sediento de Dios,  
y que la poesía mística promueve la Verdad, Bondad 
y Belleza, realizada de modo absoluto en Dios, pero 
presente en cada persona, más allá de geográfias, ét-
nias y religiones.

La española Izara Batres gana en Roma el Premio Mundial Fernando Rielo de Poesía Mística

Por su parte, el Presidente de la Fundación Fernando 
Rielo, P. Jesús Fernández Hernández, en su men-
saje recordó las palabras de su fundador Fernando 
Rielo: “Hoy más que nunca nuestra sociedad tiene 
necesidad del poeta místico: ese alguien que sabe 
elevar su experiencia de Dios a arte. No debe pasar 
desapercibido este hecho a aquel que se sabe cristia-
no, o judío, o musulmán, o budista, o, simplemente, 
religioso de cualquier religión”. 

El acto contó con un concierto del dúo de violines 
Marco Fiorini e Biancamaria Rapaccini, miembros 
del Quartetto di Roma, con un repertorio de Jean 
Marie Leclair, Henryk Wieniawski y Louis Spohr.

El premio, para obras inéditas tanto en español como 
en inglés, cada año cuenta con el apoyo de un am-
plio Comité de Honor compuesto por académicos de 
la Lengua, de la Historia y de las Ciencias Morales y 
Políticas, así como por escritores, poetas, hispanistas y 
rectores universitarios.

El carácter ecuménico del premio ha hecho que lo 
hayan obtenido poetas de distintas confesiones cris-
tianas, en realidad la mayoría, pero también no cris-
tianas, demostrando la capacidad de la poesía mística 
para unir a las culturas y a las religiones.
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“Los cuatro nombres del Evangelio” y “Un minuto con el Evangelio”

Novedades editoriales de San Pablo en el mes de 
noviembre. 

Los cuatro nombres del Evangelio desgrana los cua-
tro grandes misterios: condescendencia, ternura ma-
ternal, trascendencia y presencia múltiple de Dios 
mediante un mosaico de temas, ejemplos, compa-
raciones, testimonios y experiencias personales, que 
quedan enlazados a través de textos bíblicos, conci-
liares e incluso poéticos. El Dios del que tiene necesi-
dad la humanidad es el Dios de la fe cristiana, de la 
misericordia, el Dios de Abrahán, de Isaac y de Jacob, 
el Dios de Jesucristo, ese Dios cuya condición se ca-
racteriza por los cuatro pilares de esta obra. 

Un minuto con el Evangelio recoge breves comenta-
rios al Evangelio dominical emitidos en la Radio Vati-
cana durante tres años consecutivos. Se trata de un 
pensamiento que puede ser de ayuda para el sacer-
dote que debe preparar la homilía, pero también para 
cualquier fiel. “Oración breve, gran tesoro”, decían 
los Padres de la Iglesia. Lo mismo se podría decir de 
estas reflexiones. No se trata, pues, de comentarios 
exegéticos a las lecturas, sino de pensamientos sus-
citados por la Escritura que nos llevan a un sentido 
espiritual, profundo y universal de esta Palabra, que 
asume así para nosotros un valor existencial. 

La biblioteca del ICSCO avanza en su andadura

La biblioteca del Centro Internacional para el Es-
tudio del Oriente Cristiano (ICSCO) continúa su 
camino hacia la automatización de su colección.

Así pues, recientemente se ha comenzado a acometer 
el proceso técnico sobre un curioso fondo de apro-
ximadamente 800 volúmenes en diversos idiomas, 
especialmente en ruso, aunque también en francés e 
italiano, que versa sobre la Iglesia Ortodoxa en Rusia 
y otras materias afines.

Los fondos que lo conforman, algunos de ellos im-
posibles de encontrar hoy en día en el mercado tra-
dicional, son resultado de diversas adquisiciones en 
el circuito comercial del libro antiguo y en editoriales 
especializadas, dedicadas exclusivamente al estudio 
de la Iglesia en Oriente.

Los registros bibliográficos están siendo incorporados 
al Catálogo colectivo de la Red de Bibliotecas de los 
Arzobispados de Granada y Oviedo, desde el que ya 
pueden consultarse.
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Campaña de Navidad de Cáritas Diocesana de 
Granada, a través de Cáritas Parroquial.

Con el lema Llamados a ser comunidad, la campa-
ña de Navidad es una campaña de sensibilización 
en valores que tiene por objeto reforzar y reflejar la 
identidad y misión de Cáritas entre sus agentes y el 
conjunto de la comunidad cristiana, que pone el foco 
en el valor de la participación y la comunidad como 
ejes básicos para la transformación social y la necesi-
dad de conformarnos como comunidad de hermanos 
y hermanas.

COMUNIDAD PARROqUIAL

En estos días, las Cáritas Parroquiales de la Archidió-
cesis preparan diversos gestos que animan y trabajan 
el fortalecimiento de las comunidades, promoviendo 
espacios donde vivir la fraternidad y la solidaridad, 
constituyéndose como verdaderos oasis de acogida y 
participación.

Todas las iniciativas navideñas de Cáritas Parroquiales 
de Granada pueden consultarse en la página web de 
Cáritas Diocesana: www.caritasgranada.org.

Se celebran talleres de belenes, rastrillos y mercadillos 
navideños, conciertos benéficos y oraciones comuni-
tarias, recogidas de alimentos y juguetes, y conviven-
cias para las comunidades parroquiales.

INICIATIVAS EN GRANADA 

La parroquia de Cúllar Vega, instalará un rastrillo be-
néfico el próximo domingo, 18 de diciembre, en la 
parroquia, con el objetivo de promover la solidaridad 
y el encuentro entre todos los participantes. En este 
rastrillo, además se venderán los belenes y creaciones 
que han realizado en el taller de belenes que han he-
cho estos días.

Otra actividad muy especial será la que preparan las 
Cáritas parroquiales de San Agustín y San Isidro (Cá-
ritas conjuntas), quienes repartirán alrededor de 100 
cenas calientes para familias y personas necesitadas el 
próximo 24 de diciembre por la tarde. 

Rosa Die Alcolea

Celebrar la Navidad “llamados a ser Comunidad”

http://www.caritasgranada.org/
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El accitano, Antonio Francisco Gabarrón Torreci-
llas, es el autor de este libro editado y publicado 
por la Editorial artiSplendore. Podrá ser adquiri-
do en un principio en las tiendas de artiSplendo-
re de la Catedral de Guadix y Salamanca. 

Los seises de la Catedral de Guadix van a contar desde 
el miércoles 21 de diciembre con un estudio completo 
sobre su historia y tradición gracias al que fuera Direc-
tor de los seises de la Catedral y licenciado en Historia 
del Arte, Antonio Francisco Gabarrón Torrecillas.

El acto de presentación tendrá lugar el día 21 a las 
19:30 en el salón de actos del Obispado de Guadix. 
Intervendrán en la presentación de este primer libro 
dedicado íntegramente a los niños seises de Guadix el 
Deán de la Catedral, Manuel Millán Arjona, quien 
presentará el acto, el Director de la Editorial artiSplen-
dore, Francisco Moya Ramos, el autor, Antonio 
Francisco Gabarrón Torrecillas, y, clausurando el 
acto, el Obispo de la Diócesis de Guadix, D. Ginés 
García Beltrán.

Tras la presentación, a la que está invitado el público 
en general, autoridades y prensa, se podrá adquirir 
este libro firmado por su autor al precio de 10 euros. 
Para aquellos interesados en adquirirlo posteriormen-
te, Seises de la Catedral de Guadix estará a la venta 
física en las tiendas de artiSplendore de la Catedral de 
Guadix y Salamanca.

La primera parte de este libro comienza con una pre-
sentación del Obispo Ginés García Beltrán resaltando 
la importancia de esta tradición para la Iglesia accita-
na que se remonta al año 1585 y que nace como ala-
banza a la Inmaculada Concepción. A continuación, 

El miércoles 21 se presenta el libro “Seises de la Catedral de Guadix” 

Mirada

el prólogo escrito por la Doctora en Historia del Arte 
por la Universidad de Granada y profesora del autor 
del libro, Pilar Bertos Herrera, y una introducción 
de Antonio Francisco Gabarrón que incluye diversos 
agradecimientos a todos los que han hecho posible 
su publicación. El contenido del estudio propiamente 
dicho se estructura en 11 capítulos versados sobre el 
origen de los Niños de Coro de la Catedral de Guadix 
y sus danzas en honor al Santísimo y a la Inmaculada 
Concepción, el papel de los maestros de capilla y sei-
ses, su renacer en los años 50 del siglo pasado y los 
tipos de vestimenta.

En el apéndice documental se adjunta una relación 
de los seises en el templo desde el año 1950 hasta 
el 2012 y una serie de documentos históricos rela-
cionados.

Seises de la Catedral de Guadix fue un proyecto inicia-
do por Antonio Francisco Gabarrón Torrecillas al ter-
minar sus estudios en Historia del Arte por la Facultad 
de Filosofía y Letras de la Universidad de Granada. En 
todo momento, el proceso de investigación y redac-
ción de este libro estuvo dirigido por la Doctora en 
Historia del Arte, Pilar Bertos Herrera. Desde su tér-
mino en el año 2012 Seises de la Catedral de Guadix 
no se publica debido a que su autor no encontró una 
editorial que lo editase y pusiera a la venta.

Un equipo multidisciplinar con diseñadores gráficos, 
ilustradores, periodistas y coordinadores han hecho 
posible en estos meses lanzar las dos primeras publi-
caciones que cuentan con un diseño editorial propio, 
con gran presencia de ilustraciones, cuidado del deta-
lle y, sobre todo, la cercanía con los autores y adminis-
tradores de los espacios sobre los que se habla.
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Ha fallecido la madre Ángeles, del monasterio de las madres dominicas de Huéscar

El pasado día 14 de diciembre. 

Las exequias tuvieron lugar el día 15, en el mismo mo-
nasterio. La celebración de la Eucaristía tuvo lugar en 
la iglesia del convento y, después, el cuerpo recibió 
sepultura en la cripta del lugar.

Sor Ángeles deja como testimonio una vida total-
mente entregada al Señor en el silencio, la sencillez 
y la oración. Tras su muerte, el monasterio de las 
madres dominicas de Huéscar ve disminuido su ya 
reducido número de religiosas. Desde el propio mo-
nasterio se piden oraciones por la religiosa fallecida, 
así como por el aumento de vocaciones, en especial 
para la vida contemplativa y para el monasterio de las 
madres dominicas de Huéscar.

Las madres dominicas tienen dos monasterios en la 
diócesis de Guadix: uno en Baza y otro en Huéscar. En 
este último monasterio es donde ha fallecido Sor Án-
geles. Es un monasterio muy querido en la localidad, 
donde han sentido la pérdida de la religiosa.

Descanse en paz Sor Ángeles, del monasterio de San-
to Domingo, de Huéscar.

La Navidad comienza en Baza con la bendición del “Gran Belén” de La Mayor

La Asociación Belenista La Encarnación, de Baza, 
ha recreado por undécimo año el nacimiento de 
Cristo, plasmado en el Gran Belén que quedó 
bendecido en la tarde del 8 de diciembre, Solem-
nidad de la Inmaculada Concepción. 

Este Belén está instalado en la iglesia Mayor de Baza 
y marca el comienzo del ambiente navideño en la ciu-
dad bastetana.

La cita era a las 18 horas. A esa hora, se congregó un 
buen número de personas, entre los que se encontra-
ban el alcalde y varios concejales del ayuntamiento 
bastetano, para asistir a la inauguración de uno de los 
belenes más importantes y significativos de la provin-
cia de Granada. El acto consistió en un pregón al que 
siguió una actuación musical, a cargo de Grupo fla-
menco A Roales, que interpretó villancicos flamencos. 
Al final, el párroco, José Díaz, bendijo el Gran Belén 
de la ciudad de Baza. 

www.semanasantadebaza.com
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AGENDA

• Virgen de la Esperanza. El domingo día 18, festividad litúrgica de la Virgen de la Esperanza, se celebrará 
Solemne Eucaristía en Honor a Nuestra Señora de la Esperanza,  a las 12:30 horas. Al término de la celebración la 
Junta de Gobierno jurará sus cargos antes nuestros Titulares. Durante toda la jornada, en horario de 10 a 12.30 
horas y de 16 a 20.30 horas, la Virgen de la Esperanza permanecerá expuesta a la veneración de los fieles en 
devoto besamanos.

• Vida Ascendente. Eucaristía para festejar las fiestas navideñas el día 19 a las 17:30 horas en la residencia de 
los Padres Capuchinos. 

• Confirmación. Sacramento de la Confirmación en la parroquia de Salobreña el día 17, a las 11:30 horas, y en 
la parroquia de Padul el día 18, a las 18 horas. Se confirmarán 35 y 40 personas, respectivamente. 

• Bendición del Belén.  El día 18 bendición del Belén de la Catedral, de manos de nuestro Arzobispo, al inicio 
de la Eucaristía de 12:30 horas. Ese mismo día, en la parroquia de San Emilio, en colaboración con la Asociación 
de Belenistas de Granada, y tras la Eucaristía de 12:30 horas, bendición del Belén de la parroquia y de las figuras 
del Niño Jesús del Belén de los fieles que deseen llevarlo y sea bendecido. 

                                                                    
                                                                      •Felicitación. La Archidiócesis de Granada con nuestro Arzobispo Mons. 
                                                               Javier Martínez a la cabeza felicita al Papa Francisco por su 80 cum-
                                                               pleaños, que celebra el 17 de diciembre. Elevamos una oración por su 
                                                               ministerio apostólico y damos gracias a Dios por su paternidad y guía 
                                                               en la Iglesia. 

• Conferencia. Con el título Migrantes y refugiados, iconos que nos interpelan, el día 18, a las 18 horas, en el Li-
ceo accitano tendrá lugar una conferencia a cargo del Director del Secretariado de Migraciones de la Conferencia 
Episcopal Española, D. José Luis Pinilla. Asistencia gratuita. Aforo limitado. 

Mirada

http://www.viajessancecilio.com/
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En los Hechos de los Apóstoles se nos informa 
de que los discípulos de Jesucristo adoptaron el 
nombre de cristianos por primera vez en Antio-
quía, alrededor del año 44. 

A partir de ciertas peculiaridades lingüísticas pode-
mos inferir con bastante seguridad que este nombre 
fue dado a los creyentes por las autoridades romanas. 
Es una palabra latina y pertenece al lenguaje propio 
del Derecho romano. Con ese nombre los discípulos 
de Jesús fueron caracterizados como grupo de Cristo, 
como partido de Cristo. En la Administración romana 
se sabía, naturalmente, que ese tal Cristo había sido 
ejecutado como criminal. Así pues, los cristianos son 
considerados como la banda de un criminal. Dado que, 
además, se adhieren a la opción que Él representa, 
también ellos son considerados como reos de muerte, 
es decir, como miembros de una organización criminal. 

De ese modo, el nombre cristiano se convirtió en un 
calificativo del Derecho penal: a quien lo llevase no era 
preciso probarle ninguna otra culpa; era declarado sin 
más reo de muerte. Ello es tanto más memorable cuan-
to que los propios cristianos adoptaron ese nombre 

que los entregaba a la muerte. Con el término cristiano 
nos encontramos ya en la Carta primera de san Pedro 
y, posteriormente, con mayor frecuencia, en la llamada 
Doctrina de los doce apóstoles y en las Cartas de san 
Ignacio, dos grupos de textos que nacieron en la re-
gión de Antioquía alrededor del año 100.

¿Cómo se puede comprender que los cristianos hicie-
ran suyo ese nombre que para ellos suponía, literal-
mente, arriesgar la vida? Más aún, ¿cómo se puede 
entender que incluso estuvieran orgullos de él? De 
hecho, esa coherencia ha permanecido como actitud 
auténtica del cristiano, a lo largo de toda la historia. 
Hoy lo es más que nunca. Pensemos, por ejemplo, en 
los mártires que en los años veinte y treinta derramaron 
en México su sangre por Cristo, o en los mártires del 
tercer Reich Edith Stein o Maximiliano Kolbe, por 
citar sólo dos nombres entre muchos posibles. 

Aceptar el calificativo cristiano es declararse dispuesto 
al martirio: expresa la disposición a morir por la fe. Cris-
tiano y mártir significan en realidad lo mismo. Cuando 
se nos llama cristianos, se está incluyendo tácitamente 
en ello que nos declaramos dispuestos al martirio. 

Cristiano y mártir
significan lo mismo

Textos

Benedicto XVI
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Textos

The Stoning of St. Stephen. Fra Angelico.
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Acosados, pero sin miedo
para ir a las iglesias

Cristianos perseguidos de Pakistán

La Fundación de la Santa Sede, Ayuda a la Iglesia 
Necesitada, ha lanzado su campaña de Navidad 
a favor de los cristianos de Pakistán. Una comu-
nidad minoritaria, perseguida y olvidada.
  
En rueda de prensa celebrada esta semana, el direc-
tor de la Fundación, Javier Menéndez Ros, aseguró 
que “aunque muchos focos informativos están en 
Oriente Medio, sobre todo en las guerras de Siria e 
Irak, queremos ser voz profética y hablar de la situa-
ción de los cristianos de los que nadie habla”.

En Pakistán, los cristianos son una minoría, cuatro 
millones en un país de 191 millones de habitantes. 
Representa sólo el 2% de la población. Los seguido-
res de la fe de Jesús son los últimos en la escala so-
cial, son pobres y el 95% analfabetos. Los cristianos 
trabajan en el campo en régimen de semiesclavitud 
o en la fabricación de ladrillos. Trabajos duros y que 
nadie quiere realizar.

De hecho, normalmente una familia trabaja de sol 
a sol en la fabricación de ladrillos para llegar a ela-
borar 1.000 ladrillos al día y cobrar 8 euros al día. 
Los cristianos no tienen capacidad económica para 
escolarizar a sus hijos.

Son pocos, discriminados y 
perseguidos. Viven en el país 
de los musulmanes “puros”, 
donde el Islam abarca todos 

los aspectos de la vida. Nadie 
habla de ellos.

aFondo
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“Son pocos, discriminados y perseguidos. Viven en 
el país de los musulmanes ‘puros’”, aseguró Javier 
Menéndez. Según el Informe de Libertad Religiosa 
en el Mundo 2016, Pakistán es uno de los 23 países 
donde la libertad religiosa está más comprometida 
de todo el mundo y la situación va a peor.

Por su parte, Gloria Safdar, paquistaní de Lahore, 
aseguró en dicha rueda de prensa que “los cristianos 
en Pakistán somos ciudadanos de segunda catego-
ría”. Su hermano fue acusado por la Ley de la Blas-
femia y sufrió gravísimas amenazas de muerte. De 
hecho, su familia tuvo que mudarse de domicilio en 
varias ocasiones y al final por la presión tuvieron que 
abandonar el país.

LEy DE LA BLASFEMIA

La Ley de la Blasfemia es un conjunto de normas 
que “en el fondo supone otra persecución de baja 
intensidad, porque ser acusado por esta ley significa 
pena de muerte”. En Pakistán hay en estos momen-
tos más de 1.000 condenados a muerte por esta ley, 
según el Informe de Libertad Religiosa en el Mundo. 
“Más de 1.000 ‘Asias bibis’ encerradas y en la misma 
situación”, afirmó Menéndez Ros.

La familia de Gloria es cristiana desde hace cuatro 
generaciones y ha sufrido la discriminación. “Yo he 
sido la única cristiana estudiando en mi instituto y 
en la Universidad. He tenido que estar censurándo-
me continuamente. Los cristianos estamos acosados 
pero no tenemos miedo para ir a las iglesias. Las mi-
sas están llenas los domingos”.

PROyECTOS DE AyUDA

Javier Menéndez Ros explicó que esta Campaña de 
Navidad irá destinada a la financiación de la cons-
trucción de templos e iglesias, así como la protección 
de los mismos, el sostenimiento de sacerdotes, se-
minaristas y catequistas y el apoyo a todas las inicia-
tivas de la Iglesia católica a favor de la formación y 
educación. Ayuda a la Iglesia Necesitada apoya cada 
año más de 60 proyectos en Pakistán con un valor 
de 600.000 euros.

16

aFondo

Ayuda a la Iglesia 
Necesitada apoya cada año 
más de 60 proyectos de la 
Iglesia en Pakistán, con un 

valor de 600.000 euros, para 
sostenimiento de catequistas, 
apoyo a la formación y edu-

cación y para construcción de 
templos y protección de los 

mismos.



17

Son pocos, discriminados y perseguidos. Viven 
en el país de los musulmanes “puros”, donde el 
Islam abarca todos los aspectos de la vida. Nadie 
habla de ellos. Hace unos meses, Jaime Nogue-
ra, consejero de Ayuda a la Iglesia Necesitada, 
viajó a Pakistán. De su conmoción por la fe vi-
vida por este puñado de cristianos ha nacido 
esta campaña de Navidad. Son nuestra familia, 
carne de nuestra carne, y vamos a ayudarles.

En Pakistán la Iglesia sufre, está perseguida. Los cris-
tianos son discriminados por su fe. Tuve la ocasión 
de vivirlo en directo: acompañaba al obispo de Hyde-
barad, nos detuvimos en un hospital para recoger y 
abonar unos medicamentos; mientras aguardábamos 
a que nos los entregasen, entró un hombre barbado, 
que, cuando vio que estaban atendiendo a un cristia-
no -el obispo iba vestido con clergyman y llevaba cruz 
pectoral visible-, le empujó sin miramientos y exigió 
que le atendiesen a él. Silencio en la sala de espera.

No tengo palabras para contar la expresión de perdón 
y paciencia del obispo, que no es ningún “flojo”, aun-
que sí franciscano. Ese es el problema fundamental de 
los cristianos en Pakistán: cualquiera puede atropellar 
a un cristiano y nadie saldrá en su defensa. Porque los 
cristianos son una minoría. Son cuatro millones en una 
población de 191 millones de habitantes. Representan 
el 2%. En Karachi nos escoltaba un vehículo policial,

por cautela, para prevenir, porque cuando no ape-
drean un colegio cristiano, rompen el escaparate 
de la librería de las Paulinas, o matan a unas cuan-
tas personas en el barrio de Essa-Nagvi, muy po-
bre, donde viven más de 15.000 familias cristianas. 

“Esto es una república islámica y aquí la libertad religio-
sa es de papel. Como párroco, tengo que estar junto a 
los que me necesitan cuando sufren, cuando les atacan, 
cuando no saben qué hacer; no tienen a nadie más”. 
Así se expresaba, sin perder la sonrisa, el P. Bernard. Los 
musulmanes sunitas en el poder consideran que los cris-
tianos son enemigos a los que hay que convertir o matar.

Estos cristianos sufren. Viven maltratados. Están dolo-
ridos, quizá también cansados. El gobierno de ese país 
hace décadas que trata de moldear algo nuevo, vacian-
do de contenido la esencia del país: quieren que uno 
sea primero musulmán y después pakistaní. A la pre-
gunta “¿qué esperáis de los cristianos de occidente?” 
no saben responder. Se les están agotando las lágrimas. 
A ellos, que son de naturaleza alegre, que todo lo re-
ciben con cantos, con collares, derrochando colores y 
olores, lanzando pétalos. Piensan en nosotros, sus her-
manos, y se emocionan. Quieren que les acompañemos 
en su camino, no sentirse solos, establecer vínculos. 
Nos piden que recemos por ellos. Necesitan formar a 
sus catequistas, editar libros religiosos, arreglar capi-
llas. Poder vivir la fe con dignidad, decoro y libertad.

Ayuda a la Iglesia Necesitada

aFondo

Acosados pero irreductibles en la fe
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Reconocimiento y gratitud a mis predecesores presi-
dentes de Ayuda a la Iglesia Necesitada en España. Al 
profesor Alfonso López Quintás, maestro y creativo 
en tan diversas actividades: brillante obra intelectual, 
sacerdocio, fundador en España y primer presidente; 
al padre Germán Rodríguez Prada, por su disponi-
bilidad de servicio en la necesidad, por su nobleza, ge-
nerosidad y ejemplar entrega; a doña Pilar Gutiérrez 
Corada, dotada de especial sensibilidad, inteligente e 
intuitiva, querida por todos, sincera y veraz. También 
a los que han formado y forman el equipo de profe-
sionales, voluntarios y consejeros al servicio de nuestra 
querida Institución. 

Los tres presidentes han servido a la Iglesia en Ayu-
da a la Iglesia Necesitada, con gratuidad y exigente 
cuidado de los bienes que, generosos benefactores, 
tantas veces con heroico sacrificio, entregan para los 
necesitados y perseguidos por su fidelidad a la Iglesia.

Los frutos del trabajo de mi inmediata predecesora y 
del asistente eclesiástico, P. Manuel González Ló-
pez-Corps, de espíritu apostólico, cuidada formación 
teológica y prudente consejero en la última década, 
son riqueza espiritual y crecimiento a favor de los cris-
tianos privados de bienes materiales y de probada es-
peranza por las persecuciones a causa de la fe. Frutos 
que continúan con la dirección espiritual del nuevo 
asistente eclesiástico, P. Pablo Cervera.

Ruego a los benefactores y colaboradores, verdaderos 
protagonistas de esta Institución, su oración para que 
Dios, rico en Misericordia, nos conceda la Gracia de 
cumplir con nuestro deber de entrega y gratitud por 
el exclusivo ideal de servir a esta “Obra de Amor” que 
es Ayuda a la Iglesia Necesitada. Feliz y santa Navidad 
junto a la Iglesia que sufre.

Guillermo José Velasco Fabra

Presidente ad interim de
Ayuda a la Iglesia Necesitada España

Carta del Presidente de AIN
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En Pakistán son muchos los cristianos que trabajan en las tareas más duras y peor pagadas. Siempre están 
sujetos a duras condiciones laborales impuestas por los grandes señores y patronos musulmanes que, con 
frecuencia, fuerzan a que los cristianos tengan que hipotecar sus vidas y las de sus hijos. En su vida social, en el 
acceso a la educación y a puestos de trabajo están claramente discriminados. En muchas ocasiones se les acosa 
para que vivan su fe con miedo ante ataques físicos, llegando incluso hasta el asesinato de fieles. 

Pero los cristianos de Pakistán son los que nos están aportando a la Iglesia católica universal una luz que alum-
bra las muchas oscuridades de nuestra fe. Es la maravillosa luz de su compromiso, de su autenticidad, de su 
valentía, de su vivencia de la fe en comunidad, del perdón ante las injusticias que sufren y tantas otras luces que 
no hacen sino enriquecer e iluminar el edificio del cuerpo místico de Cristo. Ellos simbolizan esa luz colocando 
una estrella de Navidad en los tejados de sus casas.

En estos días en que celebramos el nacimiento de un Dios que quiso ser pobre y que fue el primer perseguido 
por curar al enfermo, por perdonar al pecador, por hacer el bien y mostrar el amor, Jesús me pide a mí per-
sonalmente, con mi nombre y apellidos, que no me quede indiferente ante el dolor y el sufrimiento de mis 
hermanos. No dejes de rezar por ellos, no dejes de aportar tu estrella de la caridad y no cierres los ojos a la luz 
que nos transmiten desde Pakistán.

Javier Menéndez Ros 

Director de Ayuda a la Iglesia Necesitada - ACN España

Una luz para Pakistán
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Segunda entrega del artículo que, en un recorrido 
por escritores, poetas y pensadores, nos descubre 
la dimensión más verdadera del amor, es decir, de 
la relación con toda la realidad.

Este reflejo de integridad, de perfección, entrevé Um-
berto Saba en el amor de Lina, su mujer: él, que ha co-
nocido todo amor humano y habla de sí mismo como 
de nacido de oscuros sucesos, por ella, y sólo por ella, 
querría comenzar de nuevo, elegiría vivir de nuevo:
 

“La amé por la altura de su dolor; 
fue todo para mí en este mundo,
y nunca presumió de ello,
y supo amarlo todo, más que a sí misma”
(Umberto Saba, Ed amai nuovamente)

Todavía más eficaces resultan los versos en dialecto 
friulano de Giacomo Niventa:
“Hay en tus ojos – Ojos de hebrea
Como una luz – Que me consume”
(Giacomo Noventa, Gh´è nei to grandi – Oci de ebrea)

Amor, relación con
toda la realidad

Virginidad,
plenitud de uno mismo (y II)

Cultura

La luna sale sobre el mar. Caspar David Friedrich.
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En estos ojos yo me avergüenzo de haber mirado, por-
que tú respondes a mi vicio con toda la gracia de tu 
buen corazón, porque tratas mis ganas como si mis ga-
nas fuese amor. ¿Eres una sierva, o la tuya es la devo-
ción de una santa? Es un hecho que yo, que me creía un 
hombre libre, me encuentro atado a tu señorío.

Antes de que aparecieras, escribe de nuevo Noventa 
en otra poesía, el saber del pan y la luz del cielo eran 
inciertos; contigo, el pan cotidiano es hoy una gracia; 
gracias a ti sé, conozco la cercanía de Dios (cfr. Giacomo 
Noventa, El sabor del pan).

Pero si es verdad lo que escribe Jacopone da Todi en 
Vergen plu ca femena (Virgen, más que fémina), es de-
cir, que “cada hombre nace enemigo”, en María, en 
santa María beata, la única en cuya naturaleza no hubo 
pecado, se reconstruye esa amistad original con la pro-
pia vida, con la de los demás y con la del cosmos, des-
trozada por la extrañeza del pecado. En ella, la “vida 
eterna” ha plantado su morada en este mundo, y lo 
creó de nuevo: “El verbo que crea todas las cosas habita 
en ti, Virginidad”. Ante el anuncio del ángel, Jacopone 
convoca al mundo, a toda la “gente”, que en un si-
lencio cargado de agitad desasosiego, invoca el “sí” de 
María. De nuevo, Jacopone: “Ayúdanos, Virgen, porque 
el mundo se hunde si tú tardas en responder”. Se hunde 
el mundo si tu respuesta no llega solícita, María, “fuen-
te viva de esperanza” (Dante, Paraíso XXXIII).  

El ideal de perfección alcanza así su vértice ardiente: 
María es más que una mujer que ha decidido conser-
varse intacta en vistas a una donación nupcial futura. En 
María, como observa Giacomo Biffi en Canto nupcial, 
“el presente y el futuro coinciden”: Dios, el Destino al 
que tienden toda criatura, habita en ella en su presente 
de mujer. De este modo María es madre, “supremamen-
te fecunda porque es supremamente virgen, es decir, 
porque es supremamente poseída por la potencia del 
Altísimo”.

Esta fecundidad abraza todo el mundo, la Ciudad de los 
hombres, como declara la historia de Pierre de Craon. 
En el primer crepúsculo del día, el constructor de cate-
drales se despide silenciosamente de la casa que le ha 
hospedado. Se marcha, marcado por la oscura flor de 
la lepra, solo, antes de que el sol despierte a hombres y 
animales. “No vivo igual que los otros hombres”, dice 

a Violaine, que sorprendentemente le espera para des-
pedirse de él, “siempre bajo tierra, en los cimientos, o 
en el cielo, con las campanas” (Paul Claudel, La anun-
ciación a María). Pierre de Craon construye la morada 
de Dios y de los hombres. Esperanza es el nombre de 
la Iglesia en la que está trabajando. No es empresa pe-
queña, porque como escribe T.S. Eliot en los Coros de 
La Piedra, “donde no hay templos no habrá hogares, 
aunque vosotros tenéis refugios e instituciones, preca-
rios alojamientos mientras se pague el alquiler, sótanos 
hundidos donde cría la rata o viviendas sanitarias con 
puertas numeradas o una casa un poco mejor que la de 
vuestro vecino”.

“¡Qué destino! El hombre que lleva grabado en su piel 
el sello de la corrupción está llamado a rescatar el mun-
do, la ciudad de los hombres que, sin templo, está con-
denada a la ruina.
… y al final nuestra Sión.
será una Sodoma perdida que danza sobre melodías 
sentimentales
hasta que el corazón le estalla, una Gomorra cansada 
deslumbrada por su antiguo yo
y cuyos sueños más queridos, aunque todavía
imperantes,
son sólo formas que no vuelven a reverdecer”. 
(Wystan H. Auden, L´età dell´ansia)

Para la obra de Pierre hace falta vivir en otro nivel: en la 
profundidad y en la altura de aquella pobreza enamora-
da que permite “poseer cada cosa con espíritu de liber-
tad” (Jacopone da Todi, O amor de povertate). Dante 
llama país sincero al Paraíso, al país sin ficción, sin arti-
ficio, sin falsificación, enteramente puro. María es este 
País, y con ella, la Inmaculada la Ciudad se convierte en 
morada humana: 
“La mirada de María es la mirada de Dios dirigida a cada 
uno de nosotros. Ella nos mira con el amor mismo del 
Padre y nos bendice. Se comporta como nuestra “abo-
gada” y así la invocamos en la Salve, Regina: “Advocata 
nostra”. Aunque todos hablaran mal de nosotros, ella, 
la Madre, hablaría bien, porque su corazón inmacula-
do está sintonizado con la misericordia de Dios. Ella ve 
así la ciudad: no como un aglomerado anónimo, sino 
como una constelación donde Dios conoce a todos per-
sonalmente por su nombre, uno a uno, y nos llama a 
resplandecer con su luz”. (Benedicto XV, Solemnidad 
de la Inmaculada Concepción, 8 de diciembre de 2010).

Cultura

Christ and The Adulteress. Pieter Aertsen.
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Testimonio

Beato Mario Borgaza, 
sacerdote y mártir

“Fe y Amor son 
indispensables”

El 11 de diciembre, en Laos, la catedral de la ca-
pital, Vientiane, acogía la solemne liturgia de 
beatificación de 17 nuevos mártires, entre mi-
sioneros y laicos laosianos. Se trata de un grupo 
formado por misioneros extranjeros y catequis-
tas locales asesinados entre 1954 y 1970 por gue-
rrilleros comunistas Pathet Lao, que tomaron el 
poder en la pequeña nación del sudeste asiático. 
Cinco de ellos pertenecen a la congregación de 
las Misiones extranjeras de París (Mep), los pri-
meros misioneros que en 1885 llevaron el Evan-
gelio a Laos; seis son Oblatos de María Inmacu-
lada (Omi) y entre ellos está el joven misionero 
italiano Mario Borzaga, desaparecido en 1960 
a los 27 años de edad, junto al catequista local 
Paul Thoj Xyooj.

Mario Borgaza, nacido en Trento el 27 de agosto de 
1932, es el tercero de los cuatro hijos de una fami-
lia modesta. Después de comenzar sus estudios para 
el sacerdocio en el seminario diocesano, entró en los 
Misioneros Oblatos de María Inmaculada. En 1957 se 
fue de Laos, junto con otros hermanos, los primeros 
en ese país asiático. En su diario escribía: “Cristo que 
me eligió es el mismo que me dio la vida y la fuerza 
de los mártires y vírgenes; eran gente como yo, hecha 
de nada y debilidades. Yo también he sido elegido 

para el martirio”. Se dirigió a los pueblos que visitan 
a los enfermos: ser un hombre feliz en conformidad 
con Cristo Crucificado fue su más profunda vocación. 

Expresa el deseo de ir a Laos para ser un misionero 
ad gentes y está satisfecho. En su Diario de un hom-
bre feliz, expresa en el título toda su alegría de es-
tar allí donde el Señor cree que lo llama, pero entre 
las líneas oculta todo la fatiga de su inmersión en la 
nueva cultura, aprender el idioma y las costumbres, 
para adaptarse al clima, a ser todo para todos. “Así se 
inicia una misión, el programa del día es obedecer y 
aprender, aprender todo de todo el mundo; aprender 
el idioma y las costumbres; aprender a pescar, cami-
nar en el bosque, para reconocer los versos y huellas 
de animales, aprender la técnica de la madera, de las 
máquinas, los motores”, descubriendo todos los días 
de lo difícil que es “aprender de los padres, herma-
nos, por los trabajadores, muchachos, por los acon-
tecimientos, por las situaciones, aprender en silencio 
por todos, especialmente a creer, sufrir, amar”. 

Sufre la soledad y dificultad para comunicarse con los 
nativos, tiene miedo del clima político y se queja de 
“haber soñado con muchas aventuras y un glorioso 
camino a la santidad y luego encontró una misión 
como un agujero donde ahogarse”. Fue testigo 
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de la efervescencia política en Laos, las matanzas de 
cristianos, la guerrilla que se está extendiendo, a me-
nudo se ve obligado a huir y esconderse. A veces se 
da cuenta de que se siente asaltado por el miedo a 
morir, a volverse loco, de ser abandonado por Dios; 
a continuación, respira con dificultad; “no es nada. 
Jesús me ama igualmente y yo lo amo”. Debe vivir de 
mala gana con esta situación difícil, tiene que lidiar 
con su miedo al fracaso al administrar medicamentos, 
trabajar junto a los nativos para darles un ejemplo de 
cómo y por qué funciona, pero al final prevalece su fe 
serena y madura: “... no hay más que temer, o para 
quejarse: Dios me puso aquí y yo estoy aquí”. Con 
esta fe probada por el sufrimiento puede exclamar: 
“No puedo ser de otra manera mártir: Fe y Amor son 
indispensables. No hay nada que hacer sino creer y 
amar”.

Muy activo en las misiones es Paul Thao Shiong, cate-
quista aún que no ha cumplido los veinte años, con un 
carisma excepcional que suscita envidias. Hábilmente 
consiguen que deje su intensa actividad catequética, 
pero no eliminarlo por completo de la misión, con la 
que colabora en ocasiones más, sobre todo cuando no 
está el padre Mario. Así que cuando tienen que llegar 
a algunas aldeas remotas, el catequista Paul se ofrece 
con mucho gusto para acompañarlo. Al partir el 25 
de abril de 1960, de ese viaje nunca volverá. Antes 
de susurrar voces y testimonios jurados recientemente 
dicen que murieron en una emboscada por las guerri-
lla comunista Pathet Lao; solo por ser el padre Mario 
sacerdote y extranjero; al catequista, como local de 
Laos, se le ofrece la oportunidad de escapar, pero con 

orgullo responde: “Si lo matas, me matas. Si muere, 
moriré”. Sus cuerpos nunca fueron encontrados, por 
otra parte, en su muerte se produjo en odium fidei, y 
con ella se han redimido sus debilidades: en realidad, 
como se le llamaba, “la santidad es un don de Cristo 
a la gente hecha de nada y debilidades”.

El juicio sobre el martirio tuvo lugar en la diócesis de 
Trento de 2006 a 2008. El 5 de mayo de 2015 el Papa 
Francisco autorizó la promulgación del decreto que 
reconoce como causa de su muerte el odio a la fe. Su 
beatificación, junto con la de otros quince mártires 
de Laos, tuvo lugar el 11 de diciembre de 2016 en 
Vientiane, Laos.

Gianpiero Pettiti

Lo que dijo el Papa Francisco en el Ángelus del pasado domingo día 11 con motivo de la 
beatificación en Laos del padre Mario Borzaga, junto a otros 15 mártires misioneros y laicos.

Hoy, en Vientiane, en Laos, son proclamados beatos Mario Borzaga, sacerdote de los misioneros Obla-
tos de María Inmaculada; Paolo Thoj Xyooj, fiel laico catequista  y catorce compañeros asesinados por 
odio a la fe. Su heroica fidelidad a Cristo pueda ser de aliento y de ejemplo a los misioneros y espe-
cialmente a los catequistas, que en las tierras de misión desarrollan una preciosa e insustituible obra 
apostólica, por la cual toda la Iglesia les está agradecida. Pensemos en nuestros catequistas. Mucho 
trabajo hacen, buen trabajo. Ser catequistas es algo bellísimo: es llevar el mensaje del Señor para que 
crezca en nosotros. ¡Un aplauso a los catequistas, a todos!

Catequistas y misioneros, preciosa e insustituible obra apostólica
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En Adviento, las ferias de la última semana, des-
de el 17 hasta el 24 de diciembre, tienen prefe-
rencia sobre las memorias obligatorias y se las 
llama “ferias privilegiadas”.

Los días que no son domingos de cualquier tiempo se 
llaman ferias. Como norma, las ferias ceden su cele-
bración a todas las solemnidades y fiestas, combinán-
dose con las memorias. 

En Adviento, las ferias de la última semana, desde el 
17 hasta el 24 de diciembre, tienen preferencia sobre 
las memorias obligatorias y se las llama “ferias privi-
legiadas”. Estas ferias tienen la finalidad de preparar-
nos más intensa y directamente a la Navidad. La Litur-
gia de estos días, en sus textos, nos va disponiendo 
para acoger al Hijo de Dios hecho hombre.

Dentro de la Liturgia de las Horas, las Vísperas de es-
tas ferias tienen una especial importancia, gracias a 
las antífonas mayores, llamadas también de la «O», 
que junto al Magníficat de cada día pasan revista a los 
diversos títulos de Cristo, referentes a su naturaleza 
divina y humana o a su misión salvífica, y que termi-
nan todas instándole a que venga a poner remedio a 
nuestra indigencia.

En estas “ferias privilegiadas”, que constituyen como 
una “Semana Santa de Navidad” meditamos sobre la 
Expectación de la primera Venida del Señor (Encarna-
ción y Navidad).

Durante esa semana, última del Adviento, así como 
en la de la infraoctava de Navidad y en las ferias de 
Cuaresma, sólo se puede hacer conmemoración de 
los santos. Esto quiere decir que en la Misa sólo se 
puede tomar la oración colecta del Santo, omitiendo 
la del día, puesto que ya no se permite pronunciar 
más de una colecta. El resto de las oraciones serán las 
del día propio que figura en el Misal. Todo esto vale 
sólo para las memorias del Calendario General.

Así pues, el sábado 17 de diciembre comenzamos una 
semana peculiar con las ferias privilegiadas de Advien-
to. En la Liturgia, llegado ese día, se abandona la 3ª 
semana de Adviento y se sigue el formulario asignado 
al día del mes con el cual coincida esa feria, formu-
larios que están en el Misal.  Dicho más fácilmente, 
las ferias privilegiadas de Adviento tienen misa propia 
para cada día. Uno de los días de esa semana será 
domingo: entonces se sigue la misa del domingo 4º 
de Adviento. También son ferias privilegiadas todas 
las de Cuaresma y las ferias de la octava de Navidad, 
que tienen su propio formulario, al igual que todas las 
del tiempo de Navidad.  

Ignacio Fernández González
Sacerdote Diócesis de Granada

Las ferias privilegiadas
del Adviento Preparación a la Navidad



Isaías 7, 10-14
Salmo 23
Romanos 1, 1-7

Mateo 1, 18-24

La generación de Jesucristo fue de esta manera: María, su madre, estaba desposada con José y, antes de vivir 
juntos, resultó que ella esperaba un hijo por obra del Espíritu Santo. José, su esposo, como era justo y no quería 
difamarla, decidió repudiarla en privado. Pero, apena había tomado esta resolución, se le apareció en sueños un 
ángel del Señor que le dijo: “José, hijo de David, no temas acoger a María, tu mujer, porque la criatura que hay 
en ella viene del Espíritu Santo. Dará a luz un hijo y tú le pondrás por nombre Jesús, porque él salvará a su pueblo 
de sus pecados”.

Todo esto sucedió para que se cumpliese lo que había dicho el Señor por medio del profeta: “Mirad: la Virgen 
concebirá y dará a luz un hijo y le pondrán por nombre Enmanuel, que significa `Dios-con-nosotros´”. Cuando 
José se despertó, hizo lo que le había mandado el ángel del Señor y acogió a su mujer.

“José, hijo de David,
no temas acoger a María”

luzdelaPalabra

IV Domingo de Adviento
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El sueño de san José. Georges de la Tour.
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Hemos llegado al último domingo de Adviento y nos 
encontramos ya en las puertas de la solemnidad de 
la Navidad del Señor. La Palabra de Dios nos ha ido 
preparando durante todo el Adviento para que la Na-
vidad no sea una fiesta vacía y sin sentido, sino que 
nos sirva para renovar nuestro encuentro y nuestro 
compromiso con Jesús.

El Evangelio de San Mateo nos ha presentando cómo 
Dios pide el consentimiento de María y de José para 
que su Hijo se haga Hombre en su familia.

Dios no hace las cosas sin contar con nosotros. Para 
el nacimiento y el cuidado de Jesús fueron impres-
cindibles José y María. Dios quiso contar con el “sí” 
de María al ángel y la aceptación de la misión que le 
encargaba a san José, aunque éste no entendiera. To-
dos los seres humanos somos pieza clave para que los 
planes de Dios se hagan realidad y no meras fantasías.

El “sí” de la Virgen y de san José permitió que Cristo 
naciese y se desarrollase.  Hay otros “sí” de otras mu-
chas personas que han colaborado para que el mun-
do avance en bondad.  Si este mundo no es el que 
deseamos, el diseñado y querido por Dios, es porque 
no le hemos dicho “sí” a Dios, porque no hemos arri-

mado el hombro para que el mensaje de Jesús sea 
verdaderamente salvador.  No nos quejemos de lo 
que no hay si no le hemos sabido decir sí a Dios.  Je-
sús sigue curando dolencias y sufrimientos, sanando 
y liberando, a condición de que le prestemos nuestros 
labios, nuestros ojos, nuestros pies y nuestro tiempo.

Algunas personas piensan: “qué importa que uno 
más o uno menos colabore y participe en la Iglesia”. 
A los que piensan así hay que decirles: si la piedra 
dijese: una piedra no puede levantar una pared, no 
habría casa. Si el hombre dijese: Un gesto de amor 
no puede salvar a la humanidad, no habría justicia, ni 
paz, ni dignidad, ni felicidad sobre la tierra.

Todos, pues, somos responsables con nuestro sí o con 
nuestro no de la eficacia, de la utilidad o inutilidad de 
la venida de Cristo al mundo.

Pidamos a María, madre de Cristo y madre nuestra y 
a San José que nos preparen para decirle sí a su Hijo 
Jesús, en esta Navidad y que lo recibamos en nuestra 
casa y en nuestro corazón.

Ignacio Fernández González
Sacerdote Diócesis de Granada

Somos piezas claves para los planes de Dios



Toda persona que respira, pobre o rica, cultivada o ignoran-
te, joven o anciana, tiene una misión que cumplir en esta 
vida y un trabajo que realizar. No hemos sido enviados a esta 
tierra para nada. No estamos aquí para dormir durante la 
noche, levantarnos por la mañana, buscar el alimento, beber 
y comer, reír y bromear, ofender a Dios cuando nos viene en 
gana, reformar nuestra vida cuando nos cansamos de pecar, 
criar hijos y morir. 

Dios nos contempla a cada uno de nosotros, crea toda alma, 
las infunde una a una en un cuerpo, se digna necesitar a cada 
uno de nosotros. Dios tiene un plan para cada persona. So-
mos iguales en su presencia y nos sitúa en diferentes circuns-
tancias y estados, no para hacer en ellos lo que nos plazca, 
sino en orden a trabajar para Él. Igual que Cristo tuvo una 
tarea, nosotros también tenemos la nuestra. 

Beato Cardenal Newman

laPuntada
Reflexiones para náufragos


